
 
 

Protokoll der 23. ordentlichen Hauptversammlung des  
Mittelländischen Schiedsrichterverbandes vom 25. Mai 2023 

 
Ort Kongresszentrum Hotel Kreuz, Zeughausgasse 41, 3011 Bern 
Zeit 18.00 – 21.20 Uhr 
Vorsitz Alexander Peter und Vorstand MSV 

 
Traktanden: 

1. Begrüssung / Appell 
2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Protokoll der Hauptversammlung 2022 
4. Jahresbericht des Präsidenten (Saison 2022/2023) 
5. Jahresrechnung und Revisorenbericht  
6. Mutationen  
7. Décharge-Erteilung an den Vorstand 
8. Festsetzung der Jahresbeiträge 
9. Budget 2023/2024 
10. Wahl des Präsidenten 
11. Wahl des neuen Sekretärs 
12. Wahl des neuen Sportchefs 
13. Wahl des übrigen Vorstandes 
14. Wahl der Revisoren 
15. Wahl der Delegierten SSVBJ  
16. Anträge des Vorstandes 

a. Statutenänderung (Art. 3) 
b. Halle Altenberg 

17. Ehrungen 
18. Verschiedenes 

  
 

1. Begrüssung / Appell 

Der Präsident Alexander Peter begrüsst die 34 anwesenden Teilnehmer, wovon 31 stimmberechtigt 
sind, herzlich zur 23. ordentlichen Hauptversammlung des MSV. Das absolute Mehr liegt bei 16 
Stimmen, das qualifizierte Mehr bei 21 Stimmen. 
 
Der Präsident begrüsst insbesondere die anwesenden Ehrenmitglieder, Passivmitglieder und Gäste. 
 
Der Präsident fragt, ob jemand vergessen hat, sich in der Teilnehmerliste einzutragen. Ansonsten 
kann dies sofort nachgeholt werden. Dies ist nicht der Fall. 
 
 
 
2. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden Michel Liechti und Andreas Schmied zur Wahl vorgeschlagen. 
 
Sie werden mit einem Applaus gewählt. 
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3. Genehmigung des Protokolls der Hauptversammlung 2022 

Das Protokoll der 22. ordentlichen Hauptversammlung des Mittelländischen 
Schiedsrichterverbandes vom 19. Mai 2022 wird einstimmig mit kräftigem Applaus genehmigt. 
 
4.  Jahresbericht des Präsidenten (Saison 2022/2023) 

Geschätzte Ehrenmitglieder, werte Gäste und Mitglieder 

 
Nun schon zum fünften Mal darf ich als Präsident des MSV die HV leiten und euch mit meinem 
Bericht erfreuen. 

Ein erfreuliches Jahr aus Sicht des MSV liegt hinter uns. Seit 2022 haben wir mit Anojen 
Kanagasingam, unseren insgesamt vierten Head-Schiedsrichter aus unserem Teilverband in der 
Super League. Ich gratuliere Anojen herzlichst und wünsche Ihm auf seinem Weg alles Gute. 

Auch erfreulich ist, dass mit Esther Staubli auch die Schweizer Schiedsrichterinnen an der Frauen-
WM in Neuseeland und Australien vertreten sein werden. 

Nicht nur in der Super League, sondern auch bei uns in der Region wird fleissig Fussball gespielt. 
Und auch hier wird ein Schiedsrichter gebraucht. Deswegen möchte ich euch allen einen grossen 
Dank aussprechen für eure Leistung, die Ihr jedes Wochenende auf den Plätzen zeigt und die Zeit, 
die Ihr euch nehmt. 

Des Weiteren möchte ich meinen Vorstandsmitgliedern meinen Dank aussprechen, welche mich in 
meinen Jahren als MSV-Präsidenten sehr unterstützt haben. Leider muss ich euch aber das 
Ausscheiden von Gian Feller und Matthias Gräub aus unserem Vorstand mitteilen. Aus zeitlichen 
und privaten Gründen ist es Ihnen leider nicht mehr möglich, das Amt auszuüben. Einen Nachfolger 
kann ich euch, Stand jetzt, leider noch nicht präsentieren. Aber jeder, der Interesse hat, darf sich 
sehr gern bei uns melden. Wir wünschen Ihnen für Ihre Zukunft alles Gute.  

Natürlich vergesse ich nicht, auch unsere Neu-Schiedsrichter zu begrüssen. Es freut mich sehr, 
dass wir auch dieses Jahr einen Zuwachs erfahren durften. Im Juli am Sommerfest können wir auch 
wieder einen Anlass für euch durchführen. Die offiziellen Einladungen werden bald verschickt. Aber 
streicht euch den 1.Juli schon einmal dick im Kalender an. 

Wir vom Vorstand freuen uns, dass Ihr den Weg zu uns gefunden habt. Wir wünschen euch lange 
Freude am Pfeifen und viel Spass auf den Plätzen unserer Region. 

Ich freue mich auf die weitere gute Zusammenarbeit mit meinen Vorstandsmitgliedern und freue 
mich schon auf unsere neuen Projekte. 

Auf diesem Weg wünsche ich euch einen schönen Sommer und erholsame Ferien. 

 

Präsident MSV 

Alexander Peter 

 

 
Der Jahresbericht wird einstimmig mit kräftigem Applaus angenommen. 
 
5. Jahresrechnung und Revisorenbericht 

Kurt Scheidegger präsentiert die Erfolgsrechnung des vergangenen Vereinsjahres. Budgetiert war 
ein Aufwandüberschuss von CHF 2000.00, das Schlussergebnis fällt mit einem Gewinn von CHF 
939.46 deutlich positiver aus. 
Der Ertrag durch die Mitgliederbeiträge lag mit CHF 13’500.00 tiefer als die budgetierten CHF 
14'500.00, aber auch der Aufwand lag mit CHF 12’560.54 deutlich unter den budgetierten CHF 
16'500.00. Das Vereinsvermögen per 30. April 2023 beträgt CHF 42'478.81. 
 
Revisor Stephan Beck und Revisorin Eva Lanz haben die Buchhaltung geprüft und die Zahlen für 
gut befunden. Sie beantragen der Hauptversammlung, die Jahresrechnung zu genehmigen 
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Die Jahresrechnung wird einstimmig genehmigt. 
 
6.  Mutationen 

Matthias Gräub verkündet die Mitgliederzahlen des MSV.  
 
Die Mitgliederzahlen des MSV zeigen erfreulicherweise zum ersten Mal seit längerem leicht nach 
oben.  
 
Zwischen Mai 2022 und April 2023 gab es 19 Rücktritte von Schiedsrichtern des MSV. Zum 
Vergleich: im Vorjahr waren es noch 25. Wobei, eigentlich sind es nur 18, denn einer davon hat das 
Schiedsrichtern vermisst und ist nach ein paar Monaten direkt wieder eingestiegen. Es gab auch 
noch einen zweiten Wiedereinstieg, insgesamt drei Wegzüge und zwei Zuzüge. 
 
Wir haben aber auch eine Menge neue Schiedsrichter bekommen. Im Herbst- und im 
Frühlingslehrgang waren es insgesamt 35. Im Vorjahr waren es 18.  
 
Das lässt den MSV wieder über die 200er-Grenze rutschen. Wir haben, Stand Anfang Mai, 205 
aktive Schiedsrichter. 
 
Der MSV verzeichnet zurzeit 24 Passivmitglieder und 6 Ehrenmitglieder. Insgesamt beläuft sich der 
Mitgliederbestand des MSV auf 235 Personen. 
 
 
 
7.  Décharge-Erteilung an den Vorstand 

Roger Gut erteilt dem Vorstand die Décharge für die geleistete Arbeit.  
 
Die Versammlung bestätigt dies mit Handzeichen und kräftigem Applaus. 
 
 
8. Festsetzung der Jahresbeiträge 

Die Jahresbeiträge der Aktiven, der Passiven und der Kollektiven bleiben gemäss Alexander Peter 
unverändert.  
 
Die Versammlung stimmt dem Antrag des Vorstandes einstimmig zu. 
 
 
9. Budget 2023/2024 

Kurt Scheidegger präsentiert das Budget und erklärt die einzelnen Posten. Abhängig davon, ob der 
Antrag aus Traktandum 16b angenommen oder abgelehnt wird, schliesst die Rechnung 
voraussichtlich mit einem Verlust von CHF 3300.00 oder CHF 4100.00 ab.  
 
Die provisorische Rechnung wird einstimmig genehmigt. 
 
10.   Wiederwahl des Präsidenten  

Alexander Peter stellt sich weiterhin für das Amt des Präsidenten zur Verfügung. 
 
Alexander Peter wird einstimmig wiedergewählt. 
 
 
11. Wahl des neuen Sekretärs 

Matthias Gräub verkündet der Versammlung seinen Rücktritt. Nach einem Jobwechsel hat er 
gemerkt, dass er Mühe hat, die Zeit für das Hobby als Schiedsrichter zu finden. Deshalb hat er sich 
entschieden, in der vergangenen Winterpause seine Schiedsrichterkarriere zu beenden. Als nicht 
mehr aktiver Schiedsrichter fehlt ihm die Motivation, weiterhin im Verbandsvorstand zu verbleiben. 
Deswegen stellt er auch sein Amt als Sekretär zur Verfügung. 
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Im Vorfeld hat sich niemand gefunden, der sich für das Amt zur Verfügung stellt. Auch im Saal ist 
dies nicht der Fall. Deshalb bleibt das Amt des Sekretärs vorerst unbesetzt. 
 
12. Wahl des neuen Sportchefs 

In Abwesenheit von Sportchef Gian Feller erläutert Alexander Peter dessen Rücktritt aufgrund eines 
Auslandsaufenthaltes. Davide Pietropaolo stellt sich für das Amt zur Verfügung. Er spielt selber 
Seniorenfussball, ist Trainer und Schiedsrichter. Beruflich ist er Einkäufer. Er wird mit grossem 
Applaus in sein neues Amt gewählt. 

 
 
13. Wahl des übrigen Vorstandes 

Vizepräsident Lutz Willms, Finanzchef Kurt Scheidegger und Chefbetreuer Markus Iseli stellen sich 
für eine weitere Amtszeit zur Verfügung 
 
Sie werden einstimmig und mit kräftigem Applaus wiedergewählt 
 
Der Vorstand wird sich für die Saison 2022/2023 somit weiterhin folgendermassen 
zusammensetzen: 
 
Alexander Peter  Präsident 
Lutz Willms   Vizepräsident 
vakant    Sekretär 
Kurt Scheidegger  Finanzchef 
Markus Iseli   Chefbetreuer 
Davide Pietropaolo  Sportchef 
 
 
14. Wahl der Revisoren 

Der bisherige 1. Revisor Stephan Beck scheidet als Revisor aus und wird mit einem Geschenk und 
einem Applaus verabschiedet. Neu als 1. Revisorin rückt Eva Lanz auf. 2. Revisor ist der bisherige 
Suppleant Daniel Uhrmann. Neu als Suppleant hat sich Lars Raemy zur Verfügung gestellt. 
 
Sie alle werden von der Versammlung einstimmig und mit kräftigem Applaus gewählt. 
 
15. Wahl der Delegierten SSVBJ 

Tuan Nguyen und Lutz Willms stellen sich zur Verfügung, im Juni 2023 die Delegiertenversammlung 
in Studen zu besuchen.  
 
Sie werden mit grossem Applaus gewählt.  
 
 
16. Anträge des Vorstands 

a) Statutenänderung (Artikel 3) 

 
SSVBJ-Präsident Paul Gerber erläutert, dass der Verband seine Statuten insofern ändern möchte, 
dass das wöchentliche Training als fakultativ erklärt wird. Der MSV sei nicht der einzige Teilverband, 
der Mühe habe, genügend Leute zusammenzubekommen.  
 
Alexander Peter stellt im Namen des Vorstandes des MSV folgenden Antrag: 
 
Im Art. 3 (Aufgaben) der Statuten MSV ist unter anderem folgender Text enthalten: 
 
Durchführung eines wöchentlichen Trainings und Teilnahme an sportlichen Veranstaltungen 
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Der Vorstand beantragt der Hauptversammlung, diesen Text wie folgt zu ändern: 
 
Teilnahme an sportlichen Veranstaltungen 
 
 
Roger Gut schlägt vor, das Wort “Freiwillige” vor die Passage zu stellen und folgenden Text zur 
Abstimmung zu bringen: 
 
Freiwilliges Durchführen eines wöchentlichen Trainings und Teilnahme an sportlichen 
Veranstaltungen 
 
Damit ist der Vorstand einverstanden und stellt es zur Abstimmung. 
 
Er wird einstimmig angenommen. 
 
 

b) Halle Altenberg 

Alexander Peter erläutert den Antrag des Vorstands, die Turnhallenmiete im Altenberg nicht zu 
verlängern. Er begründet den Antrag damit, dass man so 800 Franken im Jahr sparen kann, die 
woanders eingesetzt werden können.  

Es erheben sich einzelne Widerworte. Das Training sei mit der Abstimmung von soeben nicht 
definitiv abgeschafft, sondern nur als freiwillig erklärt worden. Die Frage kommt auf, was gemacht 
wird, wenn die Leute doch wieder trainieren wollen. 

Davide Pietropaolo argumentiert, eine Hallenmiete würde nur dann Sinn ergeben, wenn ein 
attraktives Angebot existiert, das die Schiedsrichter anlockt. Ideen hätte er selber als neuer 
Sportchef viele, aber er können die Motivation der Leute nicht hinzaubern.  

Roger Gut erzählt, dass vor 25 Jahren rund 35 Schiedsrichter in der Trainingshalle waren. Wenn 
man aufsteigen wollte, musste man sich zeigen. Doch die Gesellschaft ändert sich. Bis vor sechs 
Jahren sei man eine Gruppe von 6-8 Personen gewesen, die regelmässig trainierten. Heute seien 
sie zu zweit, die jeden Donnerstag eine Stunde lang trainieren. Der Präsident habe es selber auch 
noch nie geschafft, vorbeizukommen. Bei einem guten Programm, sei er überzeugt, dass auch 
wieder Leute kommen würden. 

Davide Pietropaolo fragt in die Runde, wer bei einem guten Programm die Trainingsmöglichkeit 
nutzen möchte. Zwei Hände gehen in die Höhe. 

Lutz Willms sagt, viele Leute suchen sich heute ein anderes Angebot, um zu trainieren. Joggen 
etwa, oder der Besuch im Fitnesszentrum. 

Walter Reber sagt, man habe jetzt einen neuen Sportchef. Jetzt soll man ihm nicht die Möglichkeit 
nehmen, etwas neues aufzubauen. 

Michel Liechti drängt auf eine Entscheidung. Man habe zwei oder drei Leute von 200, die trainieren 
möchten. Für diese 2-3 Leute seien in den letzten 5 Jahren 4000 Franken verbraucht worden, für 
die man sich viel anderes hätte leisten können.  

 

Alexander Peter stellt im Namen des Vorstandes des MSV folgenden Antrag: 
 

Der Vorstand beantragt der Hauptversammlung, das wöchentliche Training in der Turnhalle 
Altenberg nicht mehr durchzuführen und den bis 10. August 2023 laufenden Mietvertrag mit dem 
Sportamt der Stadt Bern nicht mehr zu verlängern. 

 

 

 

Der Vorstand stellt diesen Beschluss zur Abstimmung. 
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Er wird mit 20 zu 5 Stimmen bei 6 Enthaltungen angenommen. 
 

 
17. Ehrungen 

Präsident Alexander Peter und Vizepräsident Lutz Willms ehren die anwesenden Mitglieder, die ein 
Jubiläum erreicht haben. Die folgenden Schiedsrichter des MSV wurden geehrt: 
 

10 Jahre Darko Boskovic, Raphael Künzi, Peter Perrollaz, Lutz Willms 
15 Jahre Evangelos Marcoyannakis, Oscar Rodriguez 
20 Jahre George Amponsah, Stephan Beck, Jan Köbeli, Milo Lazic, Agim Serifi 
25 Jahre Walter Jenni, Michael Lüthi, Remy Zgraggen 
30 Jahre Bruno Bello, Stephan Dünner, Branko Elek, Gregor Kaczala, Cyrill Zimmermann 
35 Jahre Reto Rutschi 
40 Jahre Markus Nobs 
45 Jahre Daniel Santschi 
50 Jahre Francis Fischer 
 
60. Geburtstag Antonio Rubino, Shevket Sadriji, Branko Elek 
65. Geburtstag Markus Bissig, Peter Perrollaz 
70. Geburtstag Hansjörg Gadient 
 
 
18. Verschiedenes 
 

18.1.  Anlässe Saison 2023/2024 

Der Vizepräsident Lutz Willms macht einen Ausblick auf die kommenden Anlässe: 

 

1. Juli 2023   Sommerfest auf dem Fussballplatz Bern-Brünnen 

Im Dezember  Weihnachtsessen in Bern 

 

Roger Gut weist auf die Website des MSV hin, die auf einem veralteten Stand ist. Man sollte sich 
besser um die Homepage kümmern. Das brauche etwas Arbeit, aber es wäre schön, wenn dem 
mehr Augenmerk geleistet wird. 

Lutz Willms bedankt sich für die Rückmeldung. Er verspricht, sich darum zu kümmern. 

 

Ausserdem bedauert Roger Gut, dass der Auffahrtsbummel mit Corona schleichend gestorben ist. 
Er fragt, ob das bewusst geschehen ist. Er fand es einen guten gesellschaftlichen Anlass zum 
Austausch, auch mit den Partnerinnen und Kindern. 

Lutz Willms erklärt, man habe das im Vorstand lange diskutiert. Es liege auch an der Organisation. 
Der Vorstand verbringe Auffahrt gerne mit der eigenen Familie statt mit der Schiedsrichterfamilie. 
Als Ersatz sei das Sommerfest gedacht. Wenn Roger Gut, oder jemand anderes, den 
Auffahrtsbummel wiederbeleben und organisieren möchte, biete der Vorstand aber gerne Hand. 

 

 

18.2.  Jahresbericht der Schiedsrichterkommission (Jonathan Jaussi) 

Im Namen der SK dankt Jonathan Jaussi dem Vorstand MSV für ihren Einsatz. Er wird sehr 
geschätzt. Infos aus der Schiedsrichterkommission: Eine Strategiekommission sei dran, das 
Schiedsrichterwesen vorwärts zu bringen. Der Grundausbildungskurs werde künftig digital 
stattfinden. An Turnieren soll es künftig Stände geben, um neue Schiedsrichter zu gewinnen. Zum 
ersten Mal am Seeland-Cup. Die SK freue sich über Rückmeldungen dazu. 
Jaussi weist auch darauf hin, die Ferien korrekt im Clubcorner einzutragen. 
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18.4. Schluss 

Alexander Peter schliesst mit ein paar Worten. Wünscht allen eine schöne Sommerzeit und einen 
guten Appetit. 
 
 
Schluss der Sitzung: 19:25 Uhr 
 
 
der MSV-Präsident   der Vizepräsident 

    
 
Alexander Peter   Lutz Willms 
 
 
 

Verteiler: 

● Mitglieder MSV (Aktivmitglieder, Ehrenmitglieder, Passivmitglieder) 
● Präsidenten der Teilverbände GAJ, OESV, SESV und SVBO 
● Paul Gerber, Präsident SSVBJ 
● Reto Rutschi, Präsident SK FVBJ 


